

Ports, & de bonnes Rades non loin les vnes des autres: LesEaux encor y sont bonnes. Le Bois tiré des Montagnes, qui sont au dessus de la coste, tient quelque chose de la Canelle, & mis au feu rend vne agreable odeur.

Des que la decouverte de ce Destroit fut conuë en Espagne, les Castillans eurent dessein de s'en rendre les Maistres, & d'empescher toutes les autres Nations d'y passer. En 1523. D. Gutierres Carvajal Evesque de Plaisance y enuoya au nom de Charles V quatre Vaisseaux pour le reconnoistre plus particulierement. Les trois perirent dans le Destroit, le quatriesme se retira à Lima. En 1526. Garcia de Loyosa Commandeur y fut encor pour le mesme sujet, l'Amiral perit au sortir du Destroit, les autres furent aux Molucques; Simon de Alcazova y entra en 1535. la mutinerie des siens le fit perir. D. Gutierres de Carvajal E. de Plaisance y renvoya trois Vaisseaux en 1539. l'Admiral y perit, vn autre retourna sur ses pas, le troisieme passa outre. Ainsi quelques autres y ont esté, & jusques icy tous Castillans, les vns du costé d'Espagne, les autres du costé du Perou: mais pas vn n'a reconnu qu'il y eust moyen de se saisir de ce Destroit, & de pouvoit en empescher le Passage aux autres.

En 1578. François Drac Anglois traversa heureusement ce Destroit, courut dans la Mer de Sud, y pillà & brusla le long des costes de Chili, & du Perou quantité de Vaisseaux Espagnols; & fit vn tres-riche butin, qu'il porta en Angleterre.

Cette course des Anglois allarma fort le Perou, & fut cause que le Viceroy enuoya Pedro Sarmiento pour reconnoistre, & faire rapport en Espagne de toutes les Costes, Havres, Ankrages, & particulierement des places où il se pourroit bastir quelques Forts, & establir quelques Colonies dans ce Destroit. Ce rapport fait en Espagne D Diego de Valdes y fut envoyé avec 23. Vaisseaux, & 2500. Hommes. Ce voyage encor fut malheureux; sept ou huit Vaisseaux, & sept ou huit cent Hommes perirent presques à la veuë d'Espagne: quelques autres Vaisseaux, & trois ou quatre cent Hommes perirent encor pendant le voyage. Vaydes s'en retourna en Espagne avec 7. ou 8 de ses Vaisseaux. Sarmiento avec 4. de reste fut au Destroit, y bastit nombre de Iesus sur le commencement de ce Destroit, y laissa 150 Hommes; bastit plus avant Ciudad del Rey Philippe: mais le manque de beaucoup de choses, & icy le froid trop importun pour les Espagnols fit cesser ce dernier travail, & ramener ceux-cy à la premiere Colonie. Pedro Sarmiento retournant en Espagne tomba entre les mains des Anglois pres la coste du Bresil: & d'autre costé la faim, les miserres, & la cruauté des Habitans du Destroit firent bien tost perir la Colonie qu'il y avoit laissée.

Après Drac plusieurs autres Anglois, & Hollandois y ont passé à diverses fois, & en diverses années. Spilbergen en 1615. plus heu-